



# Columnas ESTATALES

15 de enero 2025

## EL INSURGENTE

### ¿Y el alcalde fugado?

:::: La fuga del alcalde **Pedro Hernández de la Paz** del municipio de Santo Tomás de los Plátanos, en el Estado de México,



**Pedro Hernández.**

plantea serias interrogantes sobre la eficacia del sistema de justicia y la gobernabilidad en regiones con altos índices de inseguridad. Mientras la Secretaría de Seguridad del Estado de México despliega el Operativo Sur, con controles vehiculares y puntos de revisión, el edil sigue prófugo. El caso de Pedro Hernández de la Paz no es solo una

cuestión de corrupción o impunidad, sino un reflejo de los vacíos institucionales que permiten que funcionarios públicos eludan sus responsabilidades. Más allá de los controles preventivos, las autoridades estatales y federales deben garantizar que el alcalde sea detenido. La eficacia del *Operativo Enjambre* se cuestiona así.

### La Colonia 4T, la piedra en el zapato

:::: Nombrar a una colonia *La Cuarta Transformación* en Tultitlán podría haber sido concebido



**Elena García Martínez.**

como un gesto político para afianzar una identidad con el proyecto del actual gobierno federal. Sin embargo, en el contexto de las denuncias por presunto desvío de recursos en la compra de terrenos, esta decisión podría volverse en contra de la alcaldesa **Elena García Martínez**. El caso refleja el riesgo de utilizar símbolos políticos en acciones de gobierno

sin prever las implicaciones a largo plazo. Si las investigaciones por el presunto desvío avanzan, la alcaldesa no solo enfrentará un problema administrativo y legal, sino también una crisis de percepción pública. *La Cuarta Transformación* en Tultitlán podría convertirse en un recordatorio irónico de cómo un gesto zalamero se convirtió en una bola de nieve para el gobierno municipal.

### El ambulante de Toluca

:::: El regreso del comercio ambulante a las calles de Toluca, apenas 15 días después de iniciada la



**Ricardo Moreno.**

administración de **Ricardo Moreno**, plantea un desafío crítico para el nuevo gobierno municipal. Este fenómeno, que durante años ha sido un tema recurrente en la capital mexicana, no solo afecta la movilidad y el orden en el espacio público, sino que también refleja una falta de control y planeación en el inicio de la gestión.

La ausencia de desalojos o medidas claras por parte de las autoridades locales envía un mensaje ambiguo a los ciudadanos y comerciantes establecidos, quienes exigen reglas equitativas para el desarrollo económico de la ciudad. El reto para Ricardo Moreno no es solo desalojar a los ambulantes, sino implementar una estrategia integral que contemple alternativas viables para quienes dependen de esta actividad.



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Cristina Ruíz se prepara de todas las formas para asumir el cargo de dirigente estatal del PRI.
- Imposible suponer que abriría la elección a la militancia, lo que intenta es imponerse tal y como lo hizo su jefe, Alejandro Moreno.
- Así que van a elegir con la votación del Consejo Político Estatal y ya hacen los ajustes necesarios.
- Una depuración de consejeros políticos, sacarán a los que resultan incómodos. Por las buenas o tramposamente.
- Sólo es necesario ver las redes sociales de Cristina Ruíz. ¿De qué le sirve a una dirigente caminando como si estuviera en una pasarela, en lugar de trabajar para evitar la desbandada de priistas?
- PREGUNTA DEL DÍA: ¿En serio, con el Plan México, el país se colocará en el top 10 de economías en el mundo? ¿Reforma al Poder Judicial, Inseguridad, Apoyo a dictadores e infraestructura en pésimo estado no importan?

**EN EL PARTIDO** Revolucionario Institucional del Estado de México ya nada sorprende. Gobernadores traidores, dirigentes de partido que sólo ven por sus intereses personales y operan para que se multipliquen los líderes del tricolor que prefieren cambiar de color.

Municipios que en otro momento eran dominados por el PRI, los dejan sin representación en el cabildo, porque es más importante hacer acuerdos con los que se levantan como caciques.

Candidatos a los que no apoyaron con recursos y los abandonaron al momento de defender las urnas.

Una dirigente como Ana Lilia Herrera que dejó de lado sus principios con tal de mantenerse en el cargo, para que luego con la promesa de mantenerla en el partido cuando se eligiera presidente, la dejaran fuera de la jugada. Terminó sin amigos, aliados, señalada y sin cargo. Ahora viene algo todavía peor para el PRI. Cristina Ruíz bajo el amparo de Alejandro Moreno pretende adueñarse del instituto político.

Por lo menos Ana Lilia Herrera en su momento tuvo el beneficio de la duda por la carrera que había alcanzado y que ya había sido dirigente. Pero Cristina Ruíz carece de todo eso. Lo mejor de su carrera se lo debe al líder nacional y pocos estiman que sea gracias a su capacidad política.

### CRISTINA RUÍZ PREPARA SU LLEGADA A LA DIRIGENCIA DEL PRI, POR LAS BUENAS O POR LAS MALAS

El pasado lunes, la que pretende adueñarse del PRI, Cristina Ruíz encabezó la sesión extraordinaria del Consejo Político Estatal, el objetivo, la expedición de la convocatoria para la renovación de la dirigencia estatal.

Y sus palabras, en este momento causan más gracia que seriedad. "El priismo mexiquense está listo para corregir el rumbo del país con la fuerza de nuestra unidad y el trabajo que desplegará en territorio". Corregir el rumbo del país, si en el Estado de México no es capaz de ser una oposición, ya no digamos responsable, por lo menos digna.

La fuerza de la unidad ¿Es en serio? Hoy como nunca y gracias al pésimo trabajo que hizo Ana Lilia Herrera por órdenes de la misma Cristina Ruíz y Alejandro Moreno, han renunciado decenas de líderes priistas por todo el territorio. Los mismos que le daban fuerza en las regiones, los que comandaban estructuras que hacían competitivo al tricolor.

Los gobernadores que traicionaron a su partido, Eruviel

Ávila y Alfredo del Mazo fueron lo que hicieron de todo para debilitar a su partido y se fueron cuando estaba casi en ruinas.

Pero si lo de corregir el rumbo del país o la fuerza de la unidad, suena poco creíble, cuando afirma que el PRI está de regreso más unido, democrático y decidido que nunca, ya no es posible decidir si soltar la carcajada o preocuparse ante una postura de ese tipo.

No es necesario ser un iluminado para adelantar que la idea es que Cristina Ruíz se registre como candidata única. Nunca aceptarían que la elección se abra a una consulta a la base, así que la única forma de controlar el resultado es con el Consejo Político.

Para eso ya depuran a la lista de consejeros. Los que son incómodos o que pueden votar en contra ya los están sacando, para eso usarán cualquier recurso a su alcance.

### LO QUE VA A SUCEDER

Cuando se abra el periodo de registro de aspirantes, Cristina Ruíz va a renunciar como dirigente, en su lugar queda la secretaria general y entonces se registran Cristina Ruíz y Benjamín Fournier.

La alianza con el ex gobernador Arturo Montiel quedará en claro y con eso, el PRI quedará por muchos años en manos de una dirigente que se muestra como modelo de pasarela, más que como líder del que debía ser el partido de oposición en el estado y en el país.

Sólo basta ver las redes sociales de Cristina Ruíz para comprobar quien quiere dirigir al tricolor del Estado de México, el que fuera referente en el país, el que dominaba la escena política. Ahora reducido a su mínima expresión.

### PREGUNTA DEL DÍA: ¿EN SERIO, MÉXICO EN EL TOP 10 DE LAS ECONOMÍAS EN EL MUNDO? ¿EL PLAN MÉXICO FUNCIONARÁ CON LAS CONDICIONES ACTUALES DEL PAÍS?

El Plan México fue presentado en todo lo alto. Uno de los objetivos principales, llevar la economía del país a ocupar una posición en el top 10 mundial y otro, dejarle ver a la próxima administración de Estados Unidos que se buscará cerrarle el paso a los chinos.

Un plan de 11 puntos y como ocurre con todos los presidentes, los principales líderes empresariales del país en primera fila para apoyar lo que diga la mandataria federal, como en su momento lo hicieron con Enrique Peña, con Andrés Manuel López y ahora evidentemente con Claudia Sheinbaum.

Siempre presumen su apoyo y rara vez hacen una crítica. Incluso dos inversiones importantes en el centro del país se dieron a conocer. La de Amazon en Querétaro y los inversionistas presumiendo su confianza a la mandataria. En Toluca, Bayer inicia la construcción de instalaciones de calidad mundial y sus representantes también hablan de la confianza. Pero ¿Las condiciones del país están para alcanzar las metas del Plan México?

La destrucción de la autonomía judicial, la eliminación de los órganos de control autónomos, imponer la mayoría legislativa, el ejercicio del gasto público poco claro, la macroeconomía con sobresaltos, la creciente inseguridad en todo el país. Estados que parecen zonas de guerra y una oposición desaparecida. Así que en serio: ¿La economía del país en el top 10 mundial? Y falta la llegada de Donald Trump.

**+ En Michoacán grupos de la delincuencia organizada, aterrorizan a la gente con campos llenos de minas explosivas prohibidas en el mundo, pero aquí en México, las siguen utilizando para exterminio humano.**

**+ Luz María Hernández Bermúdez, se reunió con la**

**dirigente nacional de Morena, Luisa María alcalde Luján, para iniciar trabajo político en la entidad mexiquense.**



**EN MICHOACÁN GRUPOS DE LA DELINCUENCIA ORGANIZADA,** aterrorizan a la gente con campos llenos de minas explosivas, que después de la Segunda Guerra Mundial, fueron prohibidas en el mundo pero aquí en México, las siguen utilizando para exterminio humano, sin que hasta estos primeros días de enero de 2025, las fuerzas federales de seguridad, declaren una emergencia nacional para detener a los diversos grupos de la delincuencia organizada, que dominan prácticamente los 32 estados del país y que no han sido controlados, menos combatidos por el Ejército Mexicano, la Secretaría de Marina Armada de México, ni la Guardia Nacional o las policías de los estados, incluso las locales, todos son coordinadas por el Secretario de Seguridad Ciudadana en México, el experimentado Omar García Harfuch, quien estuvo recientemente en Sinaloa, pero, más allá de chispazos contra la inseguridad como los operativos implementados a finales del trienio pasado, en el centro del país, donde algunos funcionarios públicos municipales entre alcaldes y alcaldes, fueron perseguidos y vinculados por diversos delitos, otros aún se encuentran en calidad de prófugos de la justicia, al menos así pasó en el Estado de México. Las acciones por parte de García Harfuch, deben de ser contundentes para tratar de contener a la



delincuencia organizada que opera en estados de tierra caliente como Michoacán, Guerrero, Morelos Tabasco entre otros, donde los grupos de la delincuencia organizada, no solo han contenido su embate contra civiles, policías y militares, por el contrario han incrementado sus ataques, ahora con el uso de minas explosivas terrestres y antipersonales, sofisticados drones cargados de explosivos, eso es algo que no se había visto nunca antes en México.

**LUZ MARIA HERNÁNDEZ BERMÚDEZ,** Presidenta del Comité Ejecutivo Estatal de Morena en el Estado de México, se reunió con la dirigente nacional de Morena, Luisa María Alcalde Luján, para coordinar trabajos en la entidad que encabeza la Maestra Delfina Gómez Álvarez, Gobernadora Constitucional del Estado de México.





## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » Aprobada Reforma Electoral
- » En materia Judicial.
- » Fuego amigo en Ecatepec.
- » Triste decadencia del PRI.

En periodo ordinario de sesiones, la 62 legislatura del Congreso Local aprobó con el voto mayoritario progresista (Morena, PVEM y PT más la independiente Paola Jiménez Hernández) la reforma electoral en materia judicial consistente en las reglas y plazos para elección de integrantes del Poder Judicial del Edomex, en concordancia con la recién aprobada reforma al Poder Judicial que tanta reacción (por decir lo menos) provocó en las derechas y en sus voceros “fachos”. Se elegirán por voto popular y no cupular (como se hacía en el pasado reciente en el que el titular del ejecutivo elegía de dedazo a los ministros de la SCJN y se negociaba con “la burbuja” del legislativo) a los integrantes del Tribunal de Disciplina Judicial, a la mitad de las magistraturas y de las vacancias de juzgadores, a celebrarse el 1 de junio, mientras la renovación de la totalidad de los cargos concluirá en los comicios ordinarios de 2027. Vaya ridículo del bloque opositor PRI – PAN – PRD – MC que votaron en contra y la diputada priísta cacique de Amanalco, Mercedes Colín Guadarrama, llegó hablar de “autoritarismo”, lo cual sonó irónico viniendo de la que hablaba representando al viejo régimen autoritario por el que 36 millones de mexicanos votamos en contra o la panista Emma Laura Álvarez Villavicencio solo repetía que “lo que mal empieza mal acaba”. Muy pobres los argumentos de la oposición. La reforma al Poder Judicial ya es un hecho consumado y es irreversible ... NOTAS CORTAS: Quien inició el año poniendo orden, no solo en las elecciones del Poder Judicial, fue la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, pues atajó de manera inmediata el conflicto territorial entre los nuevos presidentes municipales de Cuautitlán y Teoloyucan, quienes habían iniciado el año con una disputa. La mandataria le pidió al Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, que se reuniera con los alcaldes Juanita Carrillo y Luis Centeno para calmar las diferencias, causadas por la clausura de una construcción en una zona conocida como Rancho Las Lomas. Buena forma de iniciar el año para todos los involucrados ... A 15 días del inicio de las administraciones municipales, los diputados locales del PT de Ecatepec, Ernesto Santillán Ramírez, Isaac Hernández Méndez (por el distrito de Ixtlahuaca) y Anai Esparza Acevedo (por Toluca – Zinacantepec) no han sido buscados por la presidenta municipal Azucena Cisneros Coss, aunado a su fuego nada amigo

contra el ex edil y ahora dirigente estatal petista por designación de la dirigencia nacional del PT, Fernando Vilchis Contreras y otros de Morena ... Y ya que lo mencionamos, el legislador del PT, Ernesto Santillán Ramírez, enfatizó la necesidad de realizar reformas profundas a la FGJEM, argumentando que estas modificaciones son un paso indispensable tras la reciente aprobación de las reformas al Poder Judicial en la entidad, destacando que la simple rotación de mandos dentro de la Fiscalía no es una solución efectiva para los problemas de fondo. “Durante años, lo único que se ha hecho es cambiar a los mandos, pero eso no resuelve la situación. Lo que realmente se necesita es una depuración a fondo de la Fiscalía” ... La joven legisladora petista Anai Esparza Acevedo comentó en entrevista que la respectiva comisión legislativa está atenta a los migrantes en Estados Unidos, en especial con los mexiquenses ahora que asuma la presidencia Donald Trump ... Y hablando de petistas, El Diputado Federal Reginaldo Sandoval Flores, coordinador del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo, felicitó a la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo por la presentación del Plan México ... Vaya decadencia la que se vive en el PRI, pues su dueño, que no líder, Alejandro Moreno Cárdenas, ha centralizado toda decisión ya no en la asamblea de delegados sino al consejo político, controlado por él. Reiteramos que de esa manera, el otrora partidazo se encamina hacia la pérdida de su registro ... Y mientras continúa la crisis política en el Revolucionario Institucional, circula en las redes sociales circula una encuesta que pregunta quién será el dirigente priísta con la experiencia, el liderazgo y los resultados para dirigir el tricolor en el estado, y se manejan tres nombres, uno real, el único que nunca ha perdido una sola elección y con autoridad moral y política entre la militancia y actual presidente municipal de Villa Victoria por quinta vez, Mario Santana Carbajal; el delmacista coordinador de la raquíutica diputación local priísta, Elías Rescala Jiménez y, de relleno, el júnior hijo de César Octavio Camacho que se ganó su diputación gracias al “efecto Fernando Flores” en Metepec. La opción viable es más que obvia: Mario Santana ... Esta mañana la Gubernadora Delfina Gómez Álvarez presidirá en Toluca la presentación del Plan Nacional de Desarrollo 2025 – 2030 y el Foro “Economía Moral y Trabajo” dentro del Programa de la Mesa Plenaria Sector Trabajo y Previsión Social. Ahí estarán muy seguramente los secretarios de Desarrollo Económico y del Trabajo, Laura González Hernández y Norberto Morales Pobleto, respectivamente ... Feliz “ombligó” de semana, raz aaa ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



## TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista

### El cinismo de priistas no tiene límite

Se necesita ser sumamente cínico para hacer un nombramiento del tamaño del realizado por el presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, a quien se le ocurrió nombrar como Delegado General de ese partido político en la Ciudad de México a Marco Antonio Rodríguez Hurtado, presidente municipal saliente de Tlalnepantla.

De verdad el PRI no aprende y parece decidido a sepultar lo último que le queda de prestigio. "Toni" Rodríguez, quien gobernó Tlalnepantla hasta el pasado 31 de diciembre de 2024, presenta adeudos que podrían superar los mil millones de pesos a la hacienda pública municipal de esa localidad, además que quedó a deber otro tanto a las empresas que participaron como proveedoras de artículos y servicios que utilizó en su campaña proselitista en busca del sueño de la reelección.

Ahora "Alito", como algunos le dicen al presidente nacional del PRI, protege al expresidente municipal de Tlalnepantla con el nombramiento, tal vez en busca de alguna negociación con el actual gobierno de Tlalnepantla para que éste no actúe jurídicamente en contra de "Tony".

No resulta nada nuevo, pues, bajo la gestión de Alejandro Moreno Cárdenas, el PRI ha tratado de proteger a uno que otro "destacado" personaje, como diputados que presumiblemente sostenían encuentros sexuales con menores de edad en hoteles de mala muerte de la capital del país, líderes de pepenadores que se aprovecharon y enriquecieron de humildes pepenadores, y otros tantos casos.

El PRI diría que no es el único partido cuyos miembros han sido protagonistas de auténticas historias de terror social, pues en el mundo de la política por todos lados se cuecen habas, pero pareciera una burla para los habitantes de Tlalnepantla esta medida "política" del líder nacional del tricolor.

Así como el diputado federal Octavio Martínez Vargas ha iniciado una campaña para reunir firmas y validar que se actúe contra los presuntos abusos cometidos por el expresidente municipal de Ecatepec, Fernando Vilchis Contreras, quien está señalado también de malos manejos y abusos políticos distintos, bien harían los ciudadanos de Ecatepec en iniciar un movimiento similar para buscar acción penal en contra del "flamante" Coordinador General del PRI en la capital del país.

Es evidente que al PRI se le agotan los espacios relevantes para intentar acomodar a sus militantes que buscan protección política o judicial, porque hay que ser sinceros y el cargo tampoco le garantiza a "Tony" Rodríguez nada en la capital del país, un lugar donde el PRI, según los datos más favorecedores,

ocupa el cuarto lugar como fuerza política, detrás de Morena, PAN y Movimiento Ciudadano.

El PRI prácticamente no existe en la Ciudad de México, como tampoco deberían existir este tipo de "líderes" o representantes priistas. Y así quiere ese partido recuperar la confianza de los ciudadanos y teje discursos a favor de la honestidad y la transparencia priista.

### El Plan México demanda un Plan Estado de México

La estrategia de fomento económico identificada como Plan México, que presentó el lunes pasado la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum, hace impostergable que la entidad mexicana se integre y ponga en marcha el Plan Estado de México.

Ninguna estrategia política, económica o social en este momento puede verse o considerarse como un esfuerzo aislado y exclusivo del gobierno federal. Por el contrario, la fuerza del todo está en la fortaleza de las partes, y es cuando las entidades del país deben sumarse más allá del discurso a lo que está haciendo la Presidenta Sheinbaum.

Esperemos que en el gobierno estatal se pongan a trabajar los asesores y arropen a la gobernadora Delfina Gómez Álvarez para impulsar un esfuerzo conjunto, sobre todo cuando uno de los principales objetivos de la estrategia nacional es precisamente que los estados del país participen como impulsores de proyectos productivos de gran alcance, y en eso el Estado de México tiene amplia experiencia y capacidad de concretar acciones muy positivas para todos.

### Para rematar...

La zona sur del Estado de México tiene muchos años se estar "caliente", de que por más intentos no se logra pacificar. Por ello, el gobierno de Delfina Gómez enforcará todas sus baterías y lo mejor de sus esfuerzos a una estrategia integral de atención hacia esa región.

Para nadie es extraño que en municipios del sur haya personajes del ámbito delictivo que hoy son tan famosos que hasta corridos musicales les dedican y les componen; lo que en realidad sí es extraño es que no haya habido nadie capaz de poner orden y rescatar esa zona de manos de los llamados generadores de delincuencia.

En municipios como Tejuipilco, Tlatlaya y Amatepec la gente está más que acostumbrada al pago de "derecho de piso", lo que impacta en cientos de artículos de consumo que se traen al Valle de Toluca con sobreprecio. Lo que, de revertirse gracias a este plan estatal para la zona sur, podría repercutir directamente en beneficio de la calidad de vida de miles de sureños. Ojalá.



Felipe González

## Informalidad

**Poco nos** duró el gusto: en un par de semanas del nuevo gobierno municipal de Toluca volvió la tolerancia hacia el comercio ambulante en la zona de la Terminal de Autobuses de Toluca.

**I**gnoro quién será el responsable de la permisividad y tampoco me importa demasiado. El hecho es que estos ojos que se habrán de comer los gusanos, han podido atestiguar, sin lugar a dudas, que esta semana volvió el ambulante. Y el espacio público, ese que hace unos pocos días el propio gobierno municipal reivindicaba como de todos, volvió a quedar en manos de la informalidad comercial.

Atrás quedaron los cuatro meses en los que se les impidió operar al margen de la legalidad. Por razones que solamente conocen los interesados, al lado de las patrullas municipales que durante varias semanas estuvieron vigilantes de que ningún ambulante se instalara, aparecieron de nueva cuenta los puestos en las calles aledañas a la central de autobuses. Sin duda, un paso atrás en el orden de la ciudad capital del Estado de México, a la que la actual administración municipal quiere poner "guapa", pero a la que sus funcionarios —mayores o menores, no lo sé— dejan cacariza.

Nadie en sus cabales puede rechazar la actividad comercial, puesto que genera empleos, riqueza y abona a la economía local. Es un hecho que las actividades terciarias, comercio y servicios, significan dos tercios del producto interno bruto nacional y local. Pero también es un hecho que casi la mitad de la economía mexicana está en la informalidad, lo que significa que son una salida económica para muchísima gente, pero que fiscalmente contribuyen muy poco al país, de modo que en la medida en que estas actividades entren en el aro de la legalidad, además de significar ingresos para quienes desarrollan estas actividades, harán una contribución al erario local, estatal y nacional.

A menos, claro está, que haya funcionarios interesados en mantener el "status

**A menos**, claro está, que haya funcionarios interesados en mantener el "status quo" y que algunas "contribuciones" queden entre particulares

quo" y que algunas "contribuciones" queden entre particulares.

Un estudio del 2021 de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe intitulado "Estimación de la informalidad en México a nivel subnacional" señala que en Toluca el nivel de informalidad es uno de los más altos en el Estado de México, junto con una docena de municipios conurbados del valle de México. Y el estudio dice: "La informalidad es una característica estructural de los mercados laborales que incide negativamente, por una parte, sobre las personas trabajadoras, que ven vulnerados sus derechos fundamentales, principalmente en materia de protección social y de condiciones de trabajo decente. Por otro lado, incide sobre el sector empresarial, pues su sostenibilidad, niveles de productividad y competencia desleal también resultan afectados. Por último, perjudica al Estado, cuya recaudación fiscal se reduce, así como el ámbito de acción del gobierno, principalmente en el campo de las políticas económicas, sociales y ambientales".

Pero a alguien le conviene que la informalidad regrese o se mantenga. ¿A quién? Es un misterio digno de Sherlock Holmes, Hercule Poirot, Pepe Carvalho, Auguste Dupin o Miss Marple.

Mail: [felgonre@gmail.com](mailto:felgonre@gmail.com)  
X: @FelipeGiz



## La voluntad del poder

**E**l arte de lo posible frase célebre de Octavio Paz, describe a la política como la actividad que permite obtener una meta en el ejercicio del poder público a través de un comportamiento prudente, inteligente y hábil. Más allá de consideraciones teóricas, la política a nivel práctico se ejercita en la calle, escuchando, percibiendo el humor social, negociando sin avasallar, siempre sumando voluntades y no imponiendo visiones particulares.

En el Estado de México, tenemos la gran oportunidad de poner en práctica una forma de hacer política; por la que tanto se esforzaron varias generaciones de ciu-

dadanos emanados de los movimientos progresistas. Para que el poder realmente sirva a las personas, se ejerce sin sesgos dogmáticos, teniendo presente que la mejor política que puede hacer quienes detentamos algún cargo público, es cumplir a cabalidad con responsabilidad nuestra encomienda. No hay mejor campaña que hacer bien nuestro trabajo y por ende un buen gobierno.

Los que pertenecemos y nos identificamos con el proyecto de la 4T, tenemos que atemperar nuestras aspiraciones, así sean legítimas, en aras de un propósito superior: mejorar y dignificar la vida de los ciudadanos. La gente

nos pide resultados y debemos abocarnos en lograrlo. Hay que tener presente que el triunfo que se obtuvo el pasado 2 de junio fue producto del trabajo de años de muchos compañeros; que, en condiciones difíciles fueron construyendo los cimientos de lo que hoy se logró, aun a pesar de tener en muchos casos, todo o casi todo en contra.

Los que por vocación o por circunstancias nos dedicamos a esta actividad tenemos la responsabilidad de dignificar el quehacer político, recordando lo que expresó alguna vez el Ing. Heberto Castillo "No mires de dónde vienes, sino a dónde vas". El pasado ya quedó atrás, es momento de construir el futuro. Entendiendo con mucha claridad que como servidores públicos nuestro único jefe está allá afuera y es la población. Al pueblo debemos lealtad, respeto, atención, pero, sobre todo, hacer bien nuestro trabajo.

Es tiempo de demostrar que en la Cuarta Transformación somos parte de un mismo proyecto. Todos los que estamos en él tenemos que adherimos, sin perder la impetuosa necesidad de escuchar las

opiniones de todos, aún de aquellos con los que no coincidimos. Nuestras diferencias nos harán robustecer el movimiento. En cualquier ámbito es necesario criticar y reformar, para así poder generar y construir.

El debate serio, fuerte, pero respetuoso es lo que caracteriza a los movimientos de izquierda, las épocas de la sumisión a un poder hegemónico son parte de la historia que estamos obligados a desterrar. Si perdemos la capacidad de autocrítica habremos perdido el rumbo y caeríamos en aquello que tanto hemos reprobado. Más aporta el que con argumentos y con ideas claras disiente dentro de un movimiento, que quien se somete sin restricciones a la voluntad del poder.

Fue el anhelo de las, los y les habitantes del Estado de México, quien le dio a nuestro movimiento la mayoría de las diputaciones locales y federales, así como un alto porcentaje

de gobiernos municipales; que la embriaguez del triunfo obtenido no nos llene de soberbia y nos haga despertar a la realidad en 2027 con una terrible resaca.

Se vislumbran fuertes retos para nuestro país, y de los cuales por lógica también afectarán a nuestro Estado, problemas internos y problemas externos que nos obligan a estar unidos en torno al liderazgo de nuestra presidenta de la república la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo y de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez. Siempre teniendo presente que debemos trabajar en conjunto por hacer un mejor gobierno, desestimando las aspiraciones personales y centrándonos en el bien común.

Agradezco a los que tuvieron la paciencia de leer lo anterior y aprovecho para desearles un ¡Feliz y próspero año 2025! ●

@maryjoseperez

**Los que por vocación o por circunstancias nos dedicamos a esta actividad tenemos la responsabilidad de dignificar el quehacer político**